

## Boletín internacional CONAPRED 1 - 15 de abril

# ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS (ONU)



Informe de México: Esperanza de un nuevo hogar
2023, Principales resultados ACNUR México



ARCHIVO: ONU/Luis Arroyo | Un grupo de personas atraviesa en balsa el río Suchiate, cruzando la frontera entre Guatemala y México.

15 de abril. Más de 140.000 personas solicitaron asilo en México durante 2023, posicionando al país entre los cinco con mayor número de solicitudes a nivel global. Este aumento refleja la creciente necesidad de protección internacional en la región. México también recibió a cientos de miles de personas en tránsito hacia el norte y experimentó un incremento en el desplazamiento interno en siete estados. Las principales razones para huir de sus países de origen fueron la violencia, la inseguridad y las amenazas. Más del 60% de los solicitantes de asilo indicaron que su vida, seguridad o libertad estarían en peligro si fueran devueltos a sus lugares de origen. La Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR), con el apoyo del ACNUR, ha cuadruplicado su capacidad de atención desde 2018 y logrado aumentar la tasa de reconocimiento de la condición de refugiado. Sin embargo, persisten desafíos para consolidar la estructura y capacidad operativa de la COMAR, así como para asegurar un presupuesto adecuado para atender a las personas con necesidades de protección internacional.

Cepal publica: Ciencia, tecnología e innovación
para un desarrollo productivo sostenible e
inclusivo. Lineamientos para el período 2024-2025



Abril. El documento aborda cómo la ciencia, la tecnología y la innovación son fundamentales para transformar las economías de la región, aumentando la productividad y enfrentando desafíos estructurales mediante la sofisticación y diversificación de los sectores productivos. Se enfatiza la necesidad de mejorar la coordinación entre políticas públicas y de fortalecer la participación de todos los sectores relevantes para lograr un modelo de desarrollo más inclusivo y sostenible. El documento menciona que abordar la ciencia, la tecnología y la innovación en el desarrollo productivo tiene el objetivo de enfrentar desafíos como la reducción de la pobreza y la desigualdad. Específicamente, se señala que sin un aumento sostenido de la productividad a través de la sofisticación y diversificación de los aparatos productivos, será difícil para los países de la región superar desafíos como la pobreza, la desigualdad, y otros relacionados con la calidad del empleo y el cambio climático

## Tiro en Braille, un juego inclusivo creado por

#### estudiantes en México



6 de abril. "Tiro en Braille" es un deporte inclusivo ideado por estudiantes de la Universidad de Guanajuato, México, que permite a personas con y sin discapacidad participar juntas, sin distinciones. Este juego, creado bajo la iniciativa del profesor Daniel Añorve y diseñado por estudiantes de Derecho y Administración Pública, se juega vendados, guiándose por el sonido para meter pelotas en cestos a nivel del suelo. La creación de este deporte responde a la necesidad de hacer accesible el deporte como un derecho humano, alineándose con los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU y considerando factores económicos y ambientales. Irma Nallely Baltazar, una de las creadoras, destaca la importancia de este juego para superar estereotipos y fomentar la inclusión y exploración de las capacidades físicas y emocionales de cada individuo. Las mejoras continuas y la asesoría académica garantizan su desarrollo y sostenibilidad, promoviendo la inclusión en la práctica deportiva y la vida cotidiana.

#### SISTEMA INTERAMERICANO DE DERECHOS HUMANOS (SIDH)



# La Corte Interamericana de Derechos Humanos celebró su 165º Período Ordinario de Sesiones



4 de abril. La Corte Interamericana de Derechos Humanos celebró su 165° Período Ordinario de Sesiones, combinando actividades virtuales y presenciales del 7 al 22 de marzo, y el 1 de abril de 2024. Durante este período, se deliberaron cinco casos contenciosos y se llevaron a cabo dos audiencias públicas y una audiencia privada de Supervisión de Cumplimiento de Sentencia. Además, se emitieron resoluciones de supervisión de cumplimiento de sentencia. Entre los casos discutidos se encuentran temas como la responsabilidad internacional de estados como Chile, El Salvador, Perú y Nicaragua en violaciones de derechos humanos, incluyendo casos de tortura, desaparición forzada y falta de debida diligencia en investigaciones penales. También se celebraron reuniones con autoridades y organismos internacionales, incluyendo la firma de un Convenio de Cooperación con la Procuradora General de Colombia para fortalecer relaciones y profundizar el conocimiento del derecho internacional de los derechos humanos, con énfasis en el enfoque diferencial de género. La composición de la Corte para este período incluyó a la Presidenta Nancy Hernández López (Costa Rica) y a jueces de Brasil, Colombia, México, Uruguay, Argentina y Chile.